

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL  
Ciudad Universitaria, 05 de marzo de 2015.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Acredita Humanidades de la UAEM calidad académica

## **Estatal:**

La educación es una de las herramientas del bienestar

## **Nacional:**

Insta el rector Narro a resolver el problema histórico de la desigualdad

## **Internacional:**

Indígenas argentinos, resistentes al arsénico

## La UAEM en la prensa:

### *Acredita Humanidades de la UAEM calidad académica*

La Facultad de Humanidades (FH) se sumó a las instituciones académicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) que han acreditado sus programas de estudio ante las instancias reguladoras de los procesos de calidad, garantizando con ello un nivel de excelencia en la formación de sus estudiantes. Así lo afirmó Roberto Hernández Oramas, presidente del Consejo para la Acreditación de Programas Educativos en Humanidades (COAPEHUM), tras instalar los trabajos para dar continuidad a la acreditación de los programas educativos de las licenciaturas de Filosofía y Letras Hispánicas. Los visitantes realizarán recorridos este 4 y 5 de marzo por las instalaciones de la FH, realizarán entrevistas a docentes, investigadores, alumnos y egresados, con la finalidad de conocer sus experiencias, así como revisión de los procesos, reglamentos, funciones y todas las actividades que se llevan a cabo en la unidad académica, bajo los criterios que señala el organismo acreditador. Armando Villegas Conteras, director de la Facultad de Humanidades, dio la bienvenida a los evaluadores y dijo que esta unidad académica tiene alumnos muy comprometidos y está abierta a todas las observaciones relacionadas con las fortalezas y debilidades en temas académicos o de investigación que realicen los evaluadores, así como se hizo en la pasada administración a cargo de Angélica Tornero Salinas. Roberto Hernández Oramas, presidente del Comité acreditador, reconoció la disposición que tiene la Facultad de Humanidades a la crítica, como una etapa más del proceso, lo que refleja un gran interés de superación y desarrollo de la calidad académica y la mejora continua. Michell Monterrosas Brisson, directora de Educación Superior de la UAEM, expuso a los presentes los indicadores institucionales referentes a la organización académica, investigación y programas educativos, además destacó que la UAEM cuenta con 26 programas reconocidos por su calidad ante los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), lo que representa un 80.54 por ciento desde 2013. Posterior a la visita, el Consejo para la Acreditación de Programas Educativos en Humanidades (COAPEHUM) dará a la Facultad de Humanidades un informe detallado con las observaciones y recomendaciones de mejora para luego dar un tiempo de cumplir con las mismas y finalmente, otorgar la acreditación formal de calidad, la cual podría darse en tres meses.

**El Regional del Sur**, (Redacción), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=64514>.

### *Apoya Facultad de Humanidades a desarrollar lectura y escritura de niños sordos*

Para que los niños y jóvenes sordos ejerzan su derecho a una educación bilingüe, bicultural e incluyente, estudiantes y profesores de la Facultad de Humanidades (FH) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), imparten el curso taller de la enseñanza del español como segunda lengua a niños y jóvenes indígenas sordos, informó Beatriz Alcubierre Remoya, secretaria de Investigación de esta unidad académica. A través de un convenio específico con el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep), los alumnos de servicio social de las carreras de antropología, filosofía, letras hispánicas e historia, capacitan a personal docente de esa institución en el uso de lengua de señas mexicana para impartir sus enseñanzas a niños y jóvenes que presentan necesidades educativas especiales. El curso taller consiste en la enseñanza la lectura y escritura del español mediante Lengua de Señas Mexicana, para desarrollar habilidades de comunicación de acuerdo al entorno especial, el contacto físico, características de la comunidad de sordos e identificación de las lenguas de trabajo. Beatriz Alcubierre destacó el trabajo de Miroslava Cruz Aldrete, profesora investigadora de la Facultad de Humanidades, especialista en lengua de señas, quien junto a estudiantes de servicio social acercan a la comunidad sorda a la escuela para interactuar con la comunidad oyente y propiciar la integración de una escuela más incluyente. Finalmente dijo que con estos cursos se busca un equilibrio entre el español escrito y hablado de acuerdo a las capacidades cognitivas, sociales y emocionales del educando.

**La Unión de Morelos**, p.27, (UAEM).

### *Presenta Facultad de Ciencias Biológicas guía visual sobre libélulas*

La Facultad de Ciencias Biológicas (FCB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), dará a conocer el segundo número de la guía visual "Conociendo la Biodiversidad de Morelos", el cual está dedicado a los Odonatos o libélulas. El Secretario de Extensión de la FCB, Samuel Aréchaga Ocampo, informó que las libélulas o caballitos del diablo como muchas personas las identifican, son considerados por los investigadores como bioindicadores biológicos para determinar la calidad de ciertos hábitats en el mundo y en el caso de Morelos, ver ciertas especies en determinado lugar puede ser un indicador de que ese sitio no presenta elevada contaminación. Agregó que es difícil catalogar si las libélulas se encuentran en riesgo ya que a nivel nacional no existen estudios que ofrezcan información al respecto, sin embargo en Morelos se conocen 110 especies y en los próximos números de dicha guía podrán mostrarse algunas de ellas. En forma de folleto, el segundo número de la Conociendo la Biodiversidad de Morelos, se muestran insectos de todo Morelos y dado que las libélulas son muy delgadas, pequeñas y vistosas, son pocas las fotografías logradas con una gran resolución para mostrar sus detalles. La guía visual se puede adquirir en la dirección de la FCB, ubicada en el

Campus Norte de la UAEM y los interesados pueden comunicarse al teléfono 3297047. Cabe recordar que esta unidad académica publicó un primer folleto sobre anfibios que aun se puede conseguir y ambos tienen un costo de quince pesos.

**La Unión de Morelos**, p.27, (UAEM).

#### *Atiende CELE a seis mil estudiantes en sus diversos planteles*

El Centro de Lenguas (CELE) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) atiende este semestre una matrícula de seis mil 405 alumnos distribuidos en sus cinco planteles, informó María Isabel Arozarena Salazar, directora de Formación Lingüística. El CELE imparte cada año, tanto a universitarios como al público en general, cursos de inglés, francés, italiano, alemán, portugués, ruso, náhuatl y español para extranjeros, de los cuales el de mayor demanda es el inglés. Arozarena Salazar dijo que el plantel que mayor población tiene es el ubicado en el centro de Cuernavaca, el cual atiende a dos mil 456 estudiantes, le sigue el plantel Campus Norte con mil 686, mientras que en el CELE de Plutarco Elías Calles, donde se encuentran las coordinaciones de comprensión de textos y los cursos que se imparten para cubrir requisitos para la titulación a nivel licenciatura, maestría y doctorado, atiende a 789 alumnos. Por otra parte, el plantel de Cuautla, ofrece también inglés para adolescentes de 10 a 15 años y atiende a mil 235 estudiantes; en el CELE Jojutla, ubicado en la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla, se imparten desde hace tres años los diversos cursos y cuenta con 239 estudiantes. La directora de Formación Lingüística puntualizó que actualmente se ha vuelto necesario hablar dos o hasta tres idiomas distintos, por lo que el CELE ha ampliado su oferta educativa y de acuerdo a la demanda se abren grupos y horarios. Destacó que las clases se imparten de lunes a viernes con duración de una hora a partir de las 7 y hasta las 21 horas, además de contar con los cursos intensivos que se ofrecen los días sábado en el turno matutino y vespertino. El CELE cuenta también con cursos especiales de preparación para obtener certificaciones internacionales por ser un Centro de Aplicación Abierto reconocido por el Consejo Británico de la Universidad de Cambridge, cuyos exámenes cuentan con validez a nivel internacional y vitalicia, así como la certificación para el idioma francés reconocida por la Alianza Francesa. Arozarena Salazar agregó que el curso de náhuatl es solicitado por estudiantes principalmente de antropología y que en Cuautla acuden personas que desean transmitir a sus descendientes el idioma para preservarlo, mientras que el curso de español para extranjeros es solicitado principalmente por investigadores del Campus Norte de la UAEM provenientes de otros países, a quienes les interesa aprenderlo como segunda lengua.

**La Unión de Morelos**, p.27, (UAEM).

#### *Aprobará hoy Consejo Universitario medidas de austeridad en la UAEM*

En sesión extraordinaria, el Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) analizará y discutirá hoy los señalamientos derivados del informe público de la Auditoría Superior de la Federación, elegirá tres nuevos directores y se debatirá sobre lineamientos generales de presupuesto y control de gasto 2015, así como el establecimiento de medidas de racionalidad financiera en la institución. Son 15 puntos los que contempla la Orden del Día, entre los que se destaca la dispensa de la aprobación del acta de la última sesión de Consejo Universitario, para dar paso a partir del punto número cinco a los temas de orden financiero de la institución. Se presentará la propuesta de que se turnen a la Comisión de Hacienda los lineamientos generales de presupuesto y control de gasto 2015 para someterlos al análisis y su aprobación respectiva. Ante el pleno se presentará para su aprobación una serie de medidas de racionalidad financiera y medidas de austeridad en el ejercicio del gasto 2015. Los consejeros resolverán sobre la aprobación o no, de crear una Comisión Especial del Consejo Universitario para el saneamiento financiero de la UAEM. Además, el comité para evaluar y avalar la contratación del financiamiento destinado al desarrollo de la infraestructura de la UAEM, solicitará se apruebe una ampliación del plazo de crédito de infraestructura. Otro tema es la discusión y aprobación en su caso, de la propuesta del coloquio "La universidad de cara a las elecciones", que presentará la Secretaría de Extensión. Respecto de la designación de nuevos directores, destaca la presentación de candidaturas de unidad para la Preparatoria Diurna 1, con Delia Adame Arcos, y en la Preparatoria de Puente de Ixtla, Gabriela Molina Villegas. La Preparatoria Vespertina 1 presenta dos aspirantes a la dirección: Sergio Enrique Jaimes Díaz y Esteban Jaramillo Gutiérrez.

**La Unión de Morelos**, p.17, (Salvador Rivera),

<http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/67922-aprobar%C3%A1-hoy-consejo-universitario-medidas-de-austeridad-en-la-uaem.html>

#### *Atlas de Seguridad y Violencia permitirá reducir incidencia: Vera*

El rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, presentó la mañana de ayer en el Colegio de la Frontera Norte, el Atlas de la Seguridad y Violencia en Morelos, documento que es punto de partida para que los estudiantes se familiaricen con la problemática que en materia de seguridad y violencia se vive en el estado, y desde sus ámbitos de competencia coadyuven en la solución de este problema social. "El documento es punto de partida para que nuestros maestros socialicen en clase su contenido, y promuevan la profundización en temas y proyectos relevantes, para impulsar posgrados, seminarios e investigaciones que ayuden a

construir respuestas a la problemática de violencia y de seguridad en Morelos", agregó el rector de la UAEM. Refirió que este trabajo de compilación le aporta a la sociedad elementos para dirigir su participación y sus exigencias al Gobierno de manera informada y con pleno conocimiento de causa; además de otros elementos con los cuales pueden diseñar políticas públicas más eficaces y más eficientes. "Abrigo la firme esperanza de que el Atlas de la Seguridad y la Violencia en Morelos nos convoque a todas y a todos, a movilizarnos ya en la construcción de un Morelos con paz. Y aquí es pertinente señalar que la paz no es sólo ausencia de guerra, de violencia, de conflicto", dijo Vera Jiménez. El Atlas de la Seguridad y la Violencia en Morelos busca definir con precisión, con los datos duros disponibles, las dimensiones reales de la problemática de la seguridad y la violencia en nuestro estado, dijo. La presentación del Atlas de la Seguridad y la Violencia en Morelos en la ciudad de México fue a través del Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia (Casede), asociación civil que participó en la integración del mismo y a la cual también asistieron Raúl Benítez Manaut, presidente del Casede y Javier Sicilia Zardain, secretario de Extensión de la UAEM, así como investigadores y académicos destacados.

**El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Mónica González),  
<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3727515.htm>

#### *Los Venados de la Universidad pierden la final del torneo estatal*

Los Venados de la Universidad perdieron la final del torneo estatal de futbol de la Universiada, frente al seleccionado de la Universidad Tecnológica de Zapata al son de 1-0, con lo que se cobró la afrenta, puesto que en la víspera, las féminas de la Universidad de Morelos dieron cuenta de las de la Utez con el mismo marcador, siendo ambos encuentros en las instalaciones de la máxima casa de estudios de la entidad, en donde la fuerza de la destrucción se opuso a la fuerzas creativas y sólo un gol en cada confrontación, pero que valieron sendos títulos estatales y que dan los pasaportes para el regional que será en las canchas de los Pumas de la Universidad. El Conjunto de los Venados de la Universidad, comandados por Guillermo Zagal, no se hicieron de una verdadera fortaleza en este deporte, sino de una condición física importante, como que el entrenador es un preparador físico de lo más importante que hay en el país, como que llegó a estar al frente en ese terreno con escuadrones de la primera división nacional, pero en cuanto a las cuestiones tácticas, las cosas no se dan, no hay la suficiente capacidad para salir adelante en encuentros donde el grado de dificultad es complejo, y así se dio la derrota en esta final estatal, con lo que se quedaron con las ganas de representar a la entidad en la justa que viene en donde sí estarán las Venaditas, y es que éstas, se encuentran en constantes competencias de índole nacional. Mientras que en el caso de los caballeros, falta ese ímpetu para ser trascendentes y luchar por espacios dentro de las competencias, porque no se gana nada si se reúnen todos sólo para los encuentros y los duelos de preparación son escasos. Las mujeres están trabajando y están triunfando, y en la final costó trabajo pero se salió adelante, mientras que en el juego de la rama varonil, costó igual o más trabajo al conjunto de los Venados de la Universidad y, por añadidura, se perdió, se sucumbió por el 1-0, con lo que se tuvo suficiente para imponer condiciones del lado de los zapatistas que están en una Universidad interesante, en cuanto a que Beatriz Ramírez Velásquez tomó las cosas positivas de Alejandro Pacheco, y les dio su propio estilo, además de que trabajó en novedades e innovó, y ahora se tiene una institución que es de lo mejor que se tienen en la entidad, como la Upemor también que ahora, en el estatal de Universiada, algo sucedió porque no se tuvo su paso trascendente, pese a que en lo académico es de lo destacado en Morelos y por méritos propios, por un trabajo sólido y bien llevado. Así se va acabando el estatal de la Universiada, y la delegación que más triunfos levantará, es, sin duda, la de la Universidad de Morelos, aunque haya perdido esta tarde del martes en la final del futbol de la rama varonil, ya antes había ganado en la femenil del mismo balompié, y en otras disciplinas, con el atletismo en el 80 por ciento de las pruebas, aunque no será precisamente sencillo conquistar espacios para la etapa nacional, porque desde el mismo regional hay dificultades, los jóvenes de los Pumas de la universidad tienen métodos de trabajo superiores, pero si en el atletismo difícilmente se lograrán pasaportes para el nacional, en el karate do, es un hecho que se estará en la fiesta y se van a ganar varias medallas, como que Yankel Godínez es un excelente entrenador, porque fue un excelente deportista y se preparó para volar y lo está haciendo con excelentes dividendos, y en Tae Kwon do también se va a responder, puesto que hay elementos de gran calidad, y en el voleibol se ve difícil que se conquiste el pasaporte para el nacional, es la verdad, pero los jóvenes se están superando, la entrenadora es una jovencita, Cuevas, que tiene talento, pero también es muy difícil armar conjuntos porque los voleibolistas se tiene que ir después de determinado tiempo, y otras no tienen el tiempo para explotar sus cualidades, pero así están prácticamente todos los atletas de la universidad.

**La Jornada Morelos**, p.15, (Ignacio Cortés).

#### *A partir de hoy se celebra la Regional de volibol de playa cara a la ON 2015*

De nueva cuenta Morelos será sede de actividades de selectivos regionales de volibol de playa, de la Olimpiada Nacional 2015, evento que se desarrollará del 23 de abril al 5 de junio, donde se competirá en más de 40 disciplinas y donde Morelos ya está dentro con frontón, natación, luchas asociadas y en handball. Ahora toca a los equipos de voleibol de playa buscar el pase a Nuevo León. Los partidos se desarrollarán en las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a partir de este día y hasta mañana

desde las 08:00 horas, y los partidos serán continuos. El rol de juegos de Morelos es el siguiente, el jueves en la juvenil menor, mayor y superior femenil enfrentará a Guerrero, Tlaxcala, Distrito Federal e IPN. Mientras que en la varonil serán sólo tres partidos ante Distrito Federal y el IPN, en la categoría mayor y superior. Para el viernes se espera las morelenses enfrenten al IPN, Tlaxcala y Distrito Federal; en la varonil sólo habrá cuatro partidos, tres ante Guerrero y uno ante el IPN.

**El Regional del Sur**, (Redacción), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=64484>.

**La Jornada Morelos**, p.14, (Ignacio Cortés).

#### *Palacio de Cortés*

Según el columnista: En las aulas de la Escuela de Enfermería de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se registra un tono superior de molestia por el manejo que se está dando a la institución... y se prevé mayor ruido. Hasta ayer, entrada la tarde, se gestaba la intención de que al menos en la jornada académica de hoy el grueso de alumnado recurriera a la acción del paro de labores, a manera de protesta contra sus directivos. La molestia llegó al nivel de poner en la mesa de discusión la opción de exigir la remoción de quien encabeza la dirección escolar; de hecho, para este jueves se tenía previsto algo más que el paro como muestra.

**Diario de Morelos**, p.2, (E. Zapata).

## **Estatal:**

#### *La educación es una de las herramientas del bienestar*

La Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor) fue sede de la conferencia magistral “La felicidad como un indicador de la sustentabilidad”, impartida por Chris Adam, profesor de liderazgo ambiental del Dawson College de Canadá, en la que participaron estudiantes de la ingeniería en Tecnología Ambiental, así como profesores. El especialista expresó que existe una tendencia mundial a considerar a la felicidad como una medida de bienestar, ya que a través de análisis cuantitativos se relaciona la calidad de vida y ahora con el índice de bienestar ambiental. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) publicó en 2014 el llamado “Índice de felicidad” que resultó de una encuesta para medir los factores que inciden sobre la calidad de vida en México; nuestro país calificó en niveles bajos en la mayoría de las variables, pero señaló que cierta mayoría de la población está “más o menos satisfechos con nuestros niveles de vida”. En algunos países ya se usa el indicador “Felicidad Interna Bruta” (FBI) cuyos cuatro pilares son: promoción del desarrollo socio económico perdurable e igualitario, preservación y promoción de valores culturales, conservación del medio ambiente y el logro de un buen gobierno, informó Valeria Dávila responsable del Programa ambiental en Upemor. “La educación es una de las herramientas para alcanzar el bienestar y de ella la felicidad”, dijo el especialista Chris Adam y mencionó que la sustentabilidad es uno de sus pilares, por lo que debe tomar un lugar principal en la vida de las personas y con pequeñas acciones para preservar el medio ambiente que es uno de los factores de ese bienestar.

**El Regional del Sur**, (Redacción), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=64512>.

## **Nacional:**

#### *Insta el rector Narro a resolver el problema histórico de la desigualdad*

La desigualdad que se vive en México es un problema histórico que ya debe resolverse. Es un imperativo económico, social y ético que no puede esperar más, advirtió José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En la conferencia magistral Miguel E. Bustamante, que forma parte del 16 Congreso Nacional de Investigación en Salud Pública, el rector destacó que México no es un país pobre, pero está lleno de pobres y sectores sociales en clara desventaja, como las comunidades indígenas, 80 por ciento de cuyos integrantes viven en condiciones de pobreza extrema, o los jóvenes carentes de oportunidades de educación y trabajo.

**La Jornada**, p.8, (Ángeles Cruz Martínez),

#### *El reducido avance educativo, generador de la gran desigualdad entre entidades*

El reducido avance en materia educativa es el principal generador de las grandes desigualdades entre las entidades del país, lo que obliga a introducir mecanismos que ayuden a México a elevar su Índice de Desarrollo Humano (IDH), particularmente en momentos en los que se prevé una menor disponibilidad de recursos, advierte el estudio del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) presentado este miércoles. El avance ha sido tremendamente lento en el sureste mexicano; hay mucha gente con niveles de desarrollo bastante bajos. Esto se dio a pesar de que venimos de una década de vacas gordas en el presupuesto, destacó Héctor Juan Villarreal, director general del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

**La Jornada**, p.21, (Ciro Pérez Silva).

*Protestan académicos y piden que la iniciativa sea sometida a debate*

Académicos de institutos de investigación de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) advirtieron que la iniciativa de Ley General de Aguas –aprobada ayer por las comisiones unidas de Agua Potable y Recursos Hidráulicos de la Cámara de Diputados, que hoy podría ser analizada por el pleno– violenta la libertad de investigación sobre este recurso natural. Lo anterior, debido a que esta ley daría a la Comisión Nacional del Agua (Conagua) la facultad para dar el visto bueno a las investigaciones, es decir, si este organismo no lo autoriza los científicos o estudiantes no podrán realizar trabajos al respecto. Por ello, casi 50 investigadores de la UNAM –de los institutos de Investigaciones Jurídicas, de Geología y Geografía (IJG)– solicitarán al rector de la casa de estudios, José Narro Robles, que en la medida de sus posibilidades realice un pronunciamiento contra esta ley y exija que la iniciativa se someta a debate antes de que sea aprobada.

**La Jornada**, p.41, ( Emir Olivares Alonso).

*Tres subdirectores de Turismo del IPN, marginados en renovación de directivos*

Para afrontar la problemática que se vive en la Escuela Superior de Turismo (EST), las autoridades del Instituto Politécnico Nacional optaron por una solución atípica: marginar a tres miembros del Consejo Técnico Consultivo (CTCE) de la unidad académica. Se trata de tres subdirectores de la EST cuya salida es exigida por una parte de la comunidad estudiantil de la institución.

**La Jornada**, p.44, (Arturo Sánchez Jiménez).

*La humanidad juega ruleta rusa con el único planeta que tenemos: Mario Molina*

La humanidad está jugando a la ruleta rusa con el único planeta que tenemos, advirtió el premio Nobel de Química 1995, Mario Molina. El científico señaló que si no se reducen las emisiones de gases efecto invernadero –causantes del cambio climático–, en unas décadas la temperatura del planeta podría elevarse entre cinco y seis grados centígrados, lo que traería consecuencias catastróficas, pues la civilización no podría mantenerse como hoy la conocemos. En la Facultad de Química de la Universidad Nacional Autónoma de México, al ofrecer su primera cátedra extraordinaria luego que el Consejo Universitario de la casa de estudios le dio el nombramiento de profesor extraordinario (el 21 de marzo de 2014), indicó que si los seres humanos continúan con el ritmo de emisiones que se dan hoy en día, existe más de una probabilidad en cinco de que aumente la temperatura de la Tierra.

**La Jornada**, p.42, (Emir Olivares Alonso),

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/886979.html>

*Escuelas de AL, estancadas por no usar técnicas de información*

Las instituciones de enseñanza superior están aprendiendo a competir y colaborar dentro del escenario y las tendencias de las nuevas tecnologías de información y comunicación, lo que explica en parte el estancamiento relativo que se observa en la educación superior latinoamericana, expresó el doctor Romualdo López Zárate, rector de la unidad Azcapotzalco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Durante la inauguración del primer foro Educación digital y diseño, el futuro de CyAD, que se realizó en dicha unidad académica,

**La Jornada**, p.45, (Arturo Sánchez Jiménez).

## Internacional:

*Indígenas argentinos, resistentes al arsénico*

Algunos grupos indígenas en los Andes, en el norte de Argentina, han desarrollado una resistencia mayor al arsénico, descubrieron investigadores de Suecia. Los investigadores del Instituto Karolinska y de la Universidad de Upsala, en Suecia, identificaron el gen que subyace en el metabolismo alterado de estas poblaciones y las protege de la exposición al arsénico. Es el primer estudio que muestra que algunos humanos se han adaptado genéticamente a un ambiente contaminado, dijo la primera institución mencionada en un comunicado.

**La Jornada**, p.2, (Xinhua).